
【研修報告】 

令和５年度 第４回 在宅医療・介護関係者研修会を開催しました 

             諫早市在宅医療・介護連携支援センター かけはしいさはや 

 

『在宅医療における眼疾患について』 

                 ～目の機能と構造・高齢者に多い眼疾患とその対応～ 

 

 

令和６年３月２８日 19時～20時 

講師：山本 広樹先生 

やまもと眼科 院長 

 

 

      今回は、やまもと眼科院長の山本広樹先生をお迎えし、研修会を開催しました。 

      眼は、私たちの生活に大きな影響を与える器官であり、高齢になると見えにくさなど不

調を訴える利用者さんや患者さんも多くいらっしゃると思います。 

山本先生から、どんなことに気を付ければいいか、高齢者に多い疾患別に詳しくお話し

いただき、すぐに利用者さん、患者さんのアセスメントに活かせる内容でした。 

                                        山本先生、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・関わる高齢者の方が白内障で手術や治療をされていることが多いので、研修で症状、 

治療、治療後の見え方の違いなど学べ、参考になりました。他の眼疾患についてもアセスメ 

ントの視点を広げられるようにしていきたいと思います。 

 

・早期受診が大切であることを実感しましたので、明日から患者さんへ進める根拠が明確

になりました。片目ずつの自己チェックを周知徹底していきたいと思います。 

 

・目について研修を受ける機会がなかったので、基礎から学べてよかったです。利用者さん

と関わる上で参考になり、アセスメントの視点も広がりました。 

参加者の感想(一部抜粋) 

令和５年度在宅医療・介護関係者研修会は今回で最終回でした。多くの方に 

ご参加いただきありがとうございました。 

令和６年度の研修予定につきましては、引き続きホームページ等でお知らせ 

いたします。 



 

 

参加者：３６名 回答者数：１８名（回収率 50％） 

１． 性別（男性 ２名/女性 １６名） 

２．所属 

令和 5年度 第 4回在宅医療・介護関係者研修会 

『在宅医療における眼疾患について』 

～』アンケート結果 

 



３．職種  

 

 

 

４．年齢 



５．職場の経験年数 

 

 

 

 

６．本日の研修内容はいかがでしたか 

 



７．本日の研修の感想をご自由にお書きください。 

 

・目の病気のことが詳しくわかってよかったです。 

・わかりやすい解説をありがとうございました。 早期受診が大切であることを実感しまし 

たので、明日から患者さんへ勧める根拠が明確になりました。 片目ずつの自己チェック

を周知徹底していきたいと思います。 

・目をテーマにした研修は初めてで、とても参考になった。病気の種類の説明もわかりやす 

かった。今後利用者からの訴えなどあった場合や、点眼の大切さなど、参考にしていきた

いと思う。 

・関わる高齢者の方が白内障で手術や治療されている事が多いので、研修で症状、治療、治

療後の見え方の違いなど学べ、参考になりました。他の眼疾患についてもアセスメントの

視点を広げられるようにしていきたいと思います。 

・白内障など、理解を深める良い機会となりました。 ありがとうございました。 

・わかりやすく説明して頂き、わかりやすかったです。 

・実際、眼疾患を詳しく勉強することがなかったので良かったです。できれば、資料があれ

ば助かります。 

・目について研修を受ける機会がなかったので基礎から学べてよかったです。利用者さんと

関わる上で参考になりアセスメントの視点も広がりました。 

・利用者は目の不調を抱えている方が多く、今回学ぶことができて良かった。 

・脳梗塞との関連が勉強になりました。 

・眼の事は意外に気が付かない。知らないうちに片目失明されておられた事もあり、改めて

大切だと思う。 

・アセスメントやモニタリングの中で「見えづらい」という話が出るが、「どう見えづらい

のか」「生活に支障があるか（どの程度）」等を、読み込んで聞けていなかった。「老化現

象」としか捉えていなかったので、生活に結びつけて考えていきたい。 「目薬の処方が

ある」と、把握しているが、点眼できているか不明なケースもある（特に独居）。処方し

てもらって安心、というだけではなく、点眼の大切さにも目を向けようと思った。 

・眼の大切さを再認識しました。  



・目の構造や大きさをまず知ることが出来ました。また一般的な目の病気それがどの様な原

因で起きるのか、治療方法など知る機会となりました。よく聞いてはいましたが参加して

少しでも知識を深める事が出来ました。感謝致します。 

 

 

８．研修会の運営(テーマ・開催方法・日時等)に関するご意見・ご
要望等ありましたらご記入ください。 
 
・そろそろ集合研修も良さそうですね。今回は目についての講義でしたが鼻、耳に関しての

疾患についての基礎的研修もお願いできればと思いました。とてもいい講義を聞けて業

務に活かしていきます。 ありがとうございました。 

・かゆみを訴える方が多いので皮膚疾患についての研修があると良い 

・BCPについて 

・高齢者の透析について学びたい。 


